



ENTREVISTA DE SONAMI CON S.E.

Declaraciones formuladas a la prensa nacional por el Presidente de SONAMI, señor Manuel Feliú, en conferencia de prensa en la cual informó sobre entrevista sostenida con S. E. el Presidente de la República.

El martes 11 de mayo, la Mesa Directiva de la Sociedad Nacional de Minería y productores del sector sostuvieron una reunión con S. E. el Presidente de la República, en atención a una gentil invitación del Primer Mandatario, para conversar acerca de materias de interés relativas a la minería nacional.

En la oportunidad, el Presidente de SONAMI agradeció la comprensión dispensada por el Supremo Gobierno a las inquietudes de nuestro gremio, así como las medidas adoptadas en orden a ajustar la competitividad del sector frente al problema internacional de precios de los metales.

Tales medidas son:

— Dictación de norma del Banco Central que permite considerar a los productores mineros como exportadores para efecto de optar al crédito de pre-embarque. Esta

condición no se daba por cuanto los mineros venden su producción a ENAMI, empresa que la comercializa hacia el exterior. (Medidas más recientes han permitido contratar este crédito a plazos superiores a los 270 días actualmente vigentes, para el caso de que el interesado opere con aval bancario).

— Disposición interna de ENAMI que autorizó el otorgamiento de anticipos por ventas a futuro.

— Creación de un sistema de participación en el precio del cobre por parte de ENAMI, que hace posible una disminución de los cargos de tratamiento que se imputan a los mineros, permitiendo, a su vez, reducir el riesgo de desabastecimiento de las refineras de esa empresa.

En la misma medida que el precio se vaya normalizando, ENAMI

ajustará nuevamente sus cargos de tratamiento, mediante una participación porcentual en el mayor valor del producto. Esto ha sido posible gracias a medidas de reducción de costos aplicadas en ENAMI y que le permiten enfrentar esta operación sin que ello afecte en absoluto el presupuesto de la Nación.

— Ley Nº 18.109 que permitió a los productores suscribir convenios para diferir el pago anual de la patente minera hasta el mes de diciembre.

SITUACION ACTUAL

El período actual corresponde probablemente a la etapa más difícil que ha debido enfrentar la minería nacional en materia de precios internacionales de los meta-



les. Respecto del cobre, por ejemplo, existe casi la certeza de que la cotización promedio que se viene registrando de un año a esta parte, es la más baja de la historia de este metal, en términos reales. (A comienzos de junio, se había llegado a niveles de US\$ 60 centavos por libra.)

Esta es, ciertamente, la razón fundamental de los serios problemas de costos operacionales que ha debido enfrentar la mediana y pequeña minería nacional desde comienzos de 1981 a la fecha. Algunas limitantes de orden interno, como el menor valor real de la divisa, por efecto del cambio fijo; la falta de acceso al crédito, el alza de los insumos, los altos cargos de tratamiento que aplica ENAMI y las elevadas tasas de interés, han impedido que el sector pueda ajustarse al problema de costos derivados del deterioro de precios.

Enfrentados a esta situación, numerosos productores se han visto en la necesidad de cerrar sus faenas, a pesar de los esfuerzos en términos de reducción de costos y aumento de la productividad. Estos mismos factores —minimización de gastos y optimización de la eficiencia— y, en algunos casos, el endeudamiento, han permitido que otras faenas puedan seguir en actividad, logrando mantener costos operacionales competitivos, no obstante el extremo deterioro de precios.

Durante 1981 —cabe destacarlo— la pequeña y mediana minería nacional aumentó su producción en un 14 por ciento con respecto a 1980. Esto se explica porque los incrementos de producción representan un recurso para aumentar los flujos de caja, que es precisamente la mayor dificultad inmediata que genera esta situación. Tal aumento, por otra parte, hizo posible que Chile conservara el volumen de exportación de cobre, pues CODELCO el año pasado bajó levemente su producción.

En resumen, dadas estas circunstancias, SONAMI planteó la necesidad de implementar las referidas medidas, que son coherentes con el modelo económico y mediante las cuales el sector puede tener una mayor opción de ajuste a la actual coyuntura de precios internacionales que tiende a prolongarse, aún por el resto del año y posiblemente más. De ahí que hayamos considerado muy oportunas las medidas adoptadas y es esto lo que hemos hecho presente al Presidente de la República.

Sin embargo, también elevamos a la consideración del Presidente

algunas sugerencias que apuntan a perfeccionar o agilizar dichas resoluciones y, en otros casos, referentes a mecanismos que las complementen. Concretamente hemos propuesto:

a) Agilización por parte de la Empresa Nacional de Minería (ENAMI) del otorgamiento de anticipos por ventas a futuro. Esta medida fue autorizada por el Gobierno en enero de este año, pero no se ha materializado debido a la exigencia de garantías suplementarias que la han ido postergando en forma sucesiva.

b) Resolución para que ENAMI avale a los productores o empresas que pueden optar al préstamo de pre-embarque. Este crédito no ha operado con la eficiencia deseada por el extremo rigor de las garantías que los bancos exigen al sector minero, al que consideran de alto riesgo. Para ENAMI es relativamente seguro operar como aval en este caso por su conocimiento de los productores y de la solvencia que ofrecen.

c) Implementación de una línea de avales para la minería, a través de CORFO o ENAMI. Mediante este mecanismo sería posible conseguir que una mayoría de productores puedan tener acceso al crédito de corto o largo plazo, en especial para capital de operación, que es el problema cuya solución reviste más urgencia.

d) Formulación de una nueva metodología respecto de las tarifas y cargos de tratamiento (maquillas) de ENAMI, adecuándolas a los niveles internacionales. Los niveles de maquilla, a nuestro juicio, deben ser rebajados y deben corresponder a las que se cobrarían de haber plena competencia en el sector. No existiendo esta competencia, es preciso asimilarlas al nivel internacional. Para este efecto, ENAMI debe hacer mayores esfuerzos en materia de reducción de costos.

e) Racionalización de la gestión de ENAMI, en orden a optimizar su eficiencia. En nuestra opinión, no parece recomendable que esta empresa pase a depender de otro organismo estatal, como CODELCO por ejemplo, pues ello tendería a burocratizarla, especialmente en cuanto a su relación comercial con los productores mineros privados.

f) Estudio que recomiende políticas de mercado y acciones a seguir por Chile en relación con el precio internacional del cobre.

Cabe hacer presente que la caída del precio del cobre significó el año pasado un menor ingreso del orden

de 500 millones de dólares. De mantenerse los actuales promedios, lo que es muy probable, dicho menor ingreso, frente a lo percibido en 1981, puede llegar este año a 700 y 800 millones de dólares.

g) Evaluación de proyectos de inversión destinados a establecer plantas de producción de ácido sulfúrico, aprovechando los gases que desprenden las refinerías de Ventana y Chuquicamata.

Este aprovechamiento es recomendable desde el punto de vista ecológico, pero además ofrece la ventaja de generar ácido sulfúrico abundante y a un costo muy inferior al actual, lo que es un imperativo del futuro desarrollo minero nacional, considerando que los más importantes yacimientos explotables en las próximas décadas son los denominados porfiríticos oxidados (cloruro de cobre), que requerirán de este insumo en gran escala y a bajo costo.

SOBRE LA ECONOMIA EN GENERAL

Por otra parte, como lo hemos expresado a S. E. el Presidente de la República, deseamos enfatizar nuestro pleno convencimiento de que el sistema de libre empresa, apoyado en la sólida concepción del actual modelo económico, es el único camino que puede asegurar para el país el desarrollo económico, social y cultural en que está empeñado el Gobierno.

Consecuentes con este fundamento, creemos que es aconsejable, por una parte, tratar de acelerar el proceso de ajuste de la economía y, por otra, incentivar la gestión de la empresa privada. Nos referimos a algunos de los siguientes aspectos:

1) Intensificar la reducción del aparato estatal y la disminución del gasto público, puesto que ambos factores gravan todo el sistema económico.

2) Reducción de la carga impositiva y de gravámenes, a fin de inducir la capitalización y el ahorro interno, tan necesarios para canalizarlos hacia la inversión y los requerimientos financieros del país.

3) Ajuste de las tarifas de las empresas públicas (energía eléctrica, teléfonos, agua) a la coyuntura económica que enfrenta el país.

4) Implementación de medidas tendientes a equalizar (hacer equitativo) el tratamiento a las exportaciones con respecto a las importaciones.



PRECIO DEL COBRE (En centavos de dólar por libra)

BOLSA DE METALES DE LONDRES — London Metal Exchanges

| FECHA Date | Contado Vendedor 1/ Cash Seller | Promedio Mensual Monthly Average | Promedio Anual Annual Average | Precio Real (**) Real Prices | Productores (*) EE. UU. U.S. Producers |
|---------------|------------------------------------|-------------------------------------|----------------------------------|---------------------------------|--|
| 1977 | — | — | 59,29 | 55,68 | 66,77 |
| 1978 | — | — | 61,89 | 54,11 | 66,51 |
| 1979 | — | — | 89,83 | 69,80 | 93,33 |
| 1980 | — | — | 99,17 | 67,58 | 102,42 |
| 1981 | — | — | 78,95 | 49,37 | 85,12 |
| 1979 | 80,95 | 75,25 | 75,25 | 62,34 | 76,57 |
| Enero | 91,87 | 88,19 | 81,41 | 72,95 | 89,70 |
| Febrero | 95,94 | 92,98 | 85,39 | 75,17 | 96,72 |
| Marzo | 94,60 | 95,20 | 87,63 | 75,86 | 98,32 |
| Abril | 81,64 | 87,34 | 87,57 | 68,99 | 91,23 |
| Mayo | 83,89 | 95,18 | 87,17 | 66,86 | 88,24 |
| Junio | 80,64 | 82,17 | 86,42 | 63,55 | 86,77 |
| Julio | 94,72 | 89,63 | 86,84 | 68,89 | 91,34 |
| Agosto | 109,02 | 95,19 | 87,72 | 72,06 | 95,85 |
| Septiembre | 89,86 | 94,26 | 88,43 | 70,34 | 99,11 |
| Octubre | 97,40 | 94,67 | 89,02 | 70,13 | 99,71 |
| Noviembre | 100,13 | 100,37 | 89,83 | 73,62 | 106,45 |
| Diciembre | 133,66 | 117,97 | 117,97 | 84,75 | 119,39 |
| 1980 | 125,78 | 132,45 | 125,04 | 93,29 | 133,81 |
| Enero | 92,20 | 104,68 | 118,36 | 73,24 | 106,04 |
| Febrero | 94,04 | 94,24 | 112,62 | 65,72 | 94,85 |
| Marzo | 96,21 | 92,92 | 108,83 | 64,46 | 93,48 |
| Abril | 91,83 | 91,00 | 105,83 | 62,78 | 92,71 |
| Mayo | 95,84 | 98,68 | 104,72 | 66,90 | 103,57 |
| Junio | 89,66 | 94,44 | 103,50 | 63,28 | 100,71 |
| Julio | 90,90 | 93,45 | 102,33 | 62,38 | 98,86 |
| Agosto | 92,78 | 92,77 | 101,30 | 61,26 | 99,47 |
| Septiembre | 89,93 | 91,24 | 100,44 | 59,95 | 96,98 |
| Octubre | 85,82 | 85,16 | 99,17 | 55,57 | 89,13 |
| Noviembre | 81,98 | 84,81 | 84,81 | 54,73 | 88,57 |
| Diciembre | 80,68 | 81,74 | 83,28 | 52,13 | 86,07 |
| 1981 | 84,66 | 82,48 | 83,00 | 52,10 | 87,38 |
| Enero | 80,21 | 82,69 | 82,92 | 51,67 | 88,03 |
| Febrero | 79,34 | 78,97 | 82,17 | 49,19 | 85,80 |
| Marzo | 74,28 | 77,11 | 81,27 | 47,89 | 85,23 |
| Abril | 79,66 | 76,30 | 80,52 | 47,16 | 84,41 |
| Mayo | 79,26 | 80,99 | 80,57 | 49,99 | 87,39 |
| Junio | 73,93 | 77,64 | 80,23 | 48,05 | 84,72 |
| Julio | 76,77 | 75,69 | 79,75 | 46,79 | 82,31 |
| Agosto | 75,15 | 74,81 | 79,30 | 46,30 | 81,22 |
| Septiembre | 76,18 | 75,11 | 78,95 | 46,43 | 80,29 |
| Octubre | 74,02 | 73,06 | 73,06 | 44,82 | 73,06 |
| Noviembre | 70,71 | 72,40 | 72,73 | 44,37 | 78,78 |
| Diciembre | 67,51 | 68,51 | 71,19 | 42,08 | 75,86 |
| 1982 | — | 69,06 | 69,67 | 41,22 | — |
| Enero | — | — | — | — | — |
| Febrero | — | — | — | — | — |
| Marzo | — | — | — | — | — |
| Abril | — | — | — | — | — |

(*) Promedio mensual./Monthly Average. (**) Cálculo efectuado por el Departamento de Informaciones Estadísticas y Publicaciones. El deflactor utilizado es el Índice de Precios al por Mayor de Estados Unidos, (Base promedio 1976=100).
 1/ Corresponde al último día hábil del mes./It correspond to the last working day of the month. ● Aproximado.
 Fuente: Banco Central y Comisión Chilena del Cobre.

BOLETIN SONAMI: Presidente, Manuel Feliú J. Primer Vicepresidente, Jaime Zegers H. Segundo Vicepresidente, Aldo Galdavini M. Secretario General, Julio Ascuí L. Director Boletín, Alfredo Araya M. Teatino 20 — Oficina 33 — Fonos: 81652 - 91696 — Santiago.



PERSPECTIVAS DEL PRECIO DEL COBRE

Extractamos a continuación parte de los artículos o comentarios aparecidos en la prensa nacional, referentes al nivel actual y perspectivas del precio del cobre.

MAYOR OFERTA

Es muy escasa la probabilidad de que el precio del cobre remonte en el transcurso de este año. Las condiciones del mercado internacional con un sobrestock e inventarios de cobre físico en las Bolsas de Metales y la situación de recesión internacional, que aparentemente se prolonga más allá de todos los cálculos, no auguran ningún mejoramiento en los precios de todos los minerales en general, por lo menos durante este año.

El stock de cobre en inventarios al primero de enero de 1982 alcanzaba a 285.000 toneladas métricas. Al 4 de junio, los stocks alcanzan a 329.000 toneladas, a pesar de que durante esta lapso han existido varios conflictos bélicos internacionales de importancia, lo que teóricamente en años anteriores hacía remontar el precio inmediatamente.

Este aumento de stocks en 44 mil toneladas métricas, a pesar de estos conflictos y el cierre de varias minas de cobre en Estados Unidos y otros países, habla mal del futuro del metal.

Esta caída del precio no es una caída del cobre. Es el mundo el que en vez de crecer, se achica. Cada día hay más y más cesantes en América Latina, Estados Unidos, Europa. Esa masa de gente sin trabajo significa menos compra de automóviles, refrigeradores, etc. Los países están más endeudados

y consumen menos. Se construye a un ritmo inferior. Los metales, por consiguiente, se venden poco.

Informes de otras latitudes señalan que entró al mercado del cobre recientemente la producción de la empresa "Sochasmé", de Irán, ofreciendo en los mercados unas 100 mil toneladas métricas del metal rojo. En Polonia, la oferta este año será de unas 400 mil toneladas métricas.

Si sumamos a estos índices, la baja de venta en casi 50 mil toneladas al mes en Estados Unidos, obtenemos una mayor oferta de cobre en el mundo, durante este año de 1 millón de T.M.

Esto no puede sino provocar una caída de precio. Los especuladores internacionales han perdido mucho dinero durante los últimos 12 meses.

SITUACION DIFICIL

El Ministro de Minería, Hernán Felipe Errázuriz, se refirió al bajo valor que ha alcanzado este producto en los últimos días en las transacciones que se efectúan en la Bolsa de Metales de Londres.

Aludiendo específicamente al valor que el cobre está registrando en estos últimos días, puntualizó que "obviamente es el precio más bajo de la post-guerra".

"Esta situación —dijo— demuestra la gravedad y profundidad de la recesión externa, de la crisis internacional, que está afectando al

consumo y la demanda de cobre, hierro, molibdeno y de prácticamente todos los productos básicos".

El Ministro de Minería dijo además que las proyecciones en el precio del metal, en el corto plazo "son difíciles".

PREOCUPACION

Su preocupación por la caída que está registrando el precio del cobre en el mercado internacional, manifestó el presidente de la Sociedad Nacional de Minería (SONAMI), Manuel Feliú.

La cotización del metal llegó a 60,98 centavos de dólar la libra para las operaciones contado en la Bolsa de Metales de Londres, siendo el precio más bajo desde el 7 de julio de 1978, en que alcanzó a 58,46 centavos.

Dijo que lo más inquietante es no saber hasta dónde puede llegar esta baja, puesto que ahora se acerca el período de vacaciones en Europa (junio y agosto), en que tradicionalmente la actividad económica tiende a disminuir, con lo que también se reduce la demanda de cobre.

Reiteró la urgencia de realizar un estudio tendiente a recomendar las acciones que Chile debe asumir como país a fin de procurar alguna protección del precio del metal rojo. El gremio formuló una petición en tal sentido al Presidente de la República, recordó el dirigente. 

SONAMI INAUGURO ARCHIVO MINERO EN MICROFILM

Está constituido por informes mineros, geológicos y estudios de factibilidad sobre los más importantes yacimientos de la pequeña y mediana minería de Chile. Incluye, asimismo, estudios regionales sobre áreas de interés minero.

Contiene cerca de 15 mil informes e igual número de planos.

Corresponde a informes efectuados desde 1980 a la fecha por entidades como ENAMI, Instituto de Investigaciones Geológicas, CORFO, Naciones Unidas y otros organismos afines.

Se trata de un archivo en microfilm, contenido en más de 2.500 microfichas. En estas microfichas están fotografiadas alrededor de 160.000 páginas que corresponden los informes antes mencionados.

Cada microficha incluye hasta 208 fotogramas, que corresponden a igual número de páginas reducidas a 42 veces su tamaño original, lo que permite duplicación en forma ágil y cómoda.

Para la ubicación y duplicación de los informes SONAMI cuenta con equipo de lectores e impresores de microfilm.

Para ubicar la información que se desea consultar, se recurre a 4 distintos tipos de índices.

Esta información está a disposición de los productores mineros y socios de SONAMI, así como de la comunidad en general e inversionistas nacionales y extranjeros.

Puede ser consultada, previo cumplimiento de algunos requisitos, en las oficinas de SONAMI, Teatinos 20, Of. 33, de 9:00 a 13:00 horas.

ALFREDO ARAYA MUÑOZ
Gerente 